

Revisión de Libros

Carlos da Silva Lacaz, Edward Porto & José Eduardo Costa Martins. **Micología Médica. Hongos, actinomicetos y algas de interés médico.** 7ª Edición revisada y ampliada. Sao Paulo, 1984. Volumen de 28 X 21 cm., elegantemente empastado, de 1,5 kg. de peso, 480 páginas de texto, numerosas figuras en semitono, papel lúcido.

Se trata de nueva edición del conocido texto del profesor Lacaz, cuya excelente calidad editorial se ha mantenido. En el texto los autores han tratado de incorporar los adelantos de la micología médica, introduciendo párrafos y hasta enteros capítulos nuevos. Al mismo tiempo, no todo lo obsoleto ha sido suprimido. Esto puede crear confusión en los lectores inexpertos. Por ejemplo, el capítulo sobre tratamiento de las tiñas del cuero cabelludo (p. 161 y 162) debería ser reescrito.

Los primeros 7 capítulos tratan doctrina general. Vienen entonces sendos capítulos sobre micosis superficiales; micosis profundas; esporotricosis, paracoccidioidosis; lobomicosis; criptococosis; blastomicosis; histoplasmosis; coccidioidosis; rinosporidiosis; zigomicosis; cromomicosis; eumicetomas; feohifomicosis; otras micosis profundas; distribución topográfica de las micosis; micosis en medicina veterinaria; alergia por hongos; inmunidad en micosis; anatomía patológica; ficología en medicina humana y veterinaria; terapéutica y profilaxia; técnica micológica e inmunomicológica; técnicas diagnósticas en micosis superficiales; glosario; referencias bibliográficas.

Lamentablemente esta obra no se consigue en Venezuela. La dirección de la editora es: Savier Editora de Livros Médicos Ltda. Rua Dr. Amancio de Carvalho, N° 459. Caixa Postal 12.927, 04092 Sao Paulo, Brasil.

Dante Borelli

Sección de Micología Médica
Instituto de Medicina Tropical Apartado Postal 2109, Caracas, Venezuela

"Malignant Melanoma and Other Melanocytic Neoplasms". Editado por A. Bernard Ackerman, 352 pp. \$80, Masson Publishing, USA, Inc., New York, Vol. 6, Supplement, Summer, 1984.

El doctor A. Bernard Ackerman, jefe del Laboratorio de Dermatopatología del Centro Médico de la Universidad de New York, ha dedicado un creciente interés al estudio de esta enigmática enfermedad, hecho confirmado por la publicación de numerosos artículos y libros relacionados con esta neoplasia.

En realidad se trata de una edición especial o suplemento de la publicación regular "The American Journal of Dermatopathology", pero concebido con las características propias de un libro, dedicada integralmente a la discusión de aspectos fundamentales y controversiales del melanoma maligno y de otras neoplasias melanocíticas, relacionadas o no con el melanoma.

Consta de 26 grandes capítulos, que cubren los más variados aspectos del melanoma maligno, analizados por reconocidas autoridades en la materia; 232 ilustraciones en blanco y negro, en un 90% de excelente calidad; 16 fotografías en color, 13 tablas y 69 gráficos.

Sólo haré énfasis en algunos aspectos que en mi opinión, son de significativa importancia para dermatólogos y dermatopatólogos involucrados en el manejo de esta interesante enfermedad. En el capítulo "Controversias en dermatopatología" se discute el polémico tema de la resección quirúrgica del me-

lanoma maligno primario (ancho y profundidad). Existe un creciente consenso producto de la experiencia de muchos autores, tanto patólogos como cirujanos oncológicos, en el sentido de practicar resecciones quirúrgicas cada vez más conservadoras, ya que se ha comprobado estadísticamente que la sobrevida a los 5 años, es sensiblemente igual con márgenes de resección amplios (5 cm) que con márgenes estrechos (1-3 cm.), 'naturalmente tomando en consideración no sólo el índice de Breslow, sino la localización en áreas BANS.

Otro capítulo interesante es el relacionado con las conclusiones logradas en la "Conferencia de consenso sobre precursores del melanoma maligno", realizada en octubre de 1983, donde se discutieron temas como nevus melanocítico congénito, como precursores del melanoma maligno (diagnóstico, manejo, seguimiento, etc.) Este capítulo comprende enfoques críticos sobre los resultados de la conferencia, hechos por Elder, Lynch, Fusaro y Ackerman.

Otros dos capítulos dignos de mención son: "Una clasificación de displasias melanocíticas y melanomas malignos", suscrita por Richard J. Reed (New Orleans), que enfoca en forma dinámica la progresión del melanoma maligno. Concluye su artículo con una clasificación novedosa que incluye como variables: estado clínico, área anatómica, etiología, histología, citología y variaciones pronósticas.

Por último, Stewart F. Cramer (Rochester, N.Y.), dedica 20 páginas al estudio de la histogénesis del nevus melanocítico adquirido, basado sobre una nueva concepción de diferenciación melanocítica y realiza una exposición razonada sobre el desarrollo neoplásico del melanoma, premisas indispensables para

la mejor comprensión de la dinámica biológica del tumor.

Recomiendo ampliamente este libro y pienso que es de obligatoria consulta para Dermatopatólogos, Dermatólogos, Patólogos Generales y Cirujanos Oncólogos.

Dr. Guillermo Planas Girón

Sección Dermatopatología
Instituto de Biomedicina
Caracas-Venezuela

SIDA. Etiología, Diagnóstico, Tratamiento y Prevención. Autores: Vincent T. DeVita Jr., Samuel Hellman, Steven A. Rosenberg. Publicada por Salvat Editores, S.A., Mallorca, Barcelona, España, 1986. Versión española de la obra original norteamericana **SIDA: Etiology, Diagnosis, Treatment and Prevention**, publicada por J.B. Lippincott Company de Filadelfia, 1986. Traducción: Dra. Margarita Varela Morales. Revisión científica: Dr. Miguel de los Santos Bruguera Cortada, profesor titular de Patología Médi-

ca, Facultad de Medicina, Barcelona, España, 334 pp., Bs. 350,00.

Esta valiosa obra sobre el tema "Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida", consta de 13 capítulos, todos de enorme importancia y de plena actualidad, relacionados con las múltiples facetas que presenta esta enfermedad de características letales. Comprende 48 ilustraciones en blanco y negro, 48 fotografías en color de excelente calidad, 49 tablas, 18 gráficos y 1.298 menciones bibliográficas relacionadas con los diversos temas analizados en la obra. Para que el lector se forme una idea del enfoque global y bien documentado que los autores dan a la obra, mencionaré los capítulos por orden de aparición: 1) Epidemiología del SIDA y trastornos relacionados. 2) Etiología del SIDA. 3) Perspectivas de las pruebas diagnósticas, la intervención y el desarrollo de la vacuna contra el SIDA. 4) Características inmunológicas del SIDA. 5) Características anatomopatológicas del SIDA. 6) Complicaciones infecciosas del SIDA. 7) Sarcoma de Kaposi en el SIDA. 8) Neoplasias malig-

nas en el SIDA. 9) El complejo relacionado con el SIDA. 10) Tratamiento de las alteraciones inmunológicas del SIDA. 11) Precauciones que deben adoptarse al atender casos de SIDA. 12) Consideraciones psicosociales en el SIDA. 13) SIDA: Visión general.

El mérito de esta obra radica en haber podido aglutinar la abundante información internacional relacionada con la enfermedad, sobre todo si se toma en cuenta que en ningún período de la historia se han podido realizar tantos progresos sobre una enfermedad tan compleja en tan corto espacio de tiempo. El éxito del libro está plenamente garantizado, ya que de los 29 colaboradores, 19 son investigadores en diversos laboratorios del Instituto Nacional de Salud de USA, Bethesda, Maryland, entre ellos el doctor Robert C. Gallo, en cuyo laboratorio se aisló en retrovirus HTLV, tipo III.

Dr. Guillermo Planas Girón

Sección Dermatopatología
Instituto de Biomedicina
Caracas-Venezuela